

19

ANÁLISIS

**AL DERECHO DEL DESARROLLO PARA LOS CIUDADANOS EN
ECUADOR**

ANÁLISIS

AL DERECHO DEL DESARROLLO PARA LOS CIUDADANOS EN ECUADOR

ANALYSIS OF THE RIGHT TO DEVELOPMENT FOR CITIZENS IN ECUADOR

Fernando Juca-Maldonado¹

E-mail: fjuca@umet.edu.ec

ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-7430-2157>

Verónica Mocha-Román¹

E-mail: vmocha@umet.edu.ec

ORCID: <https://orcid.org/0000-0001-7741-5042>

¹ Universidad Metropolitana. Ecuador.

Cita sugerida (APA, séptima edición)

Juca-Maldonado, F., & Mocha-Román, V. (2023). Análisis al derecho del desarrollo para los ciudadanos en Ecuador. *Revista Metropolitana de Ciencias Aplicadas*, 6(2), 174-179.

RESUMEN

El derecho al desarrollo es un derecho fundamental que se enfoca en garantizar que todos los ciudadanos tengan acceso a las oportunidades y recursos necesarios para desarrollar su potencial y contribuir al desarrollo de su país. Sin embargo, en la práctica, aún queda mucho por hacer para garantizar que todos los ciudadanos tengan acceso a las oportunidades y recursos necesarios. Es importante invertir en infraestructura básica, educación y capacitación, políticas de desarrollo agrícola sostenible y promover la participación ciudadana y la consulta a las comunidades rurales. En el entorno rural, estos desafíos son aún más evidentes debido a la falta de acceso a servicios básicos y oportunidades económicas. Es necesario tomar medidas específicas para mejorar la situación en las zonas rurales y garantizar el derecho al desarrollo para todos los ciudadanos. La siguiente investigación es de tipo descriptiva y a través de un análisis integral explora los puntos más importantes en el derecho al desarrollo de los ciudadanos.

Palabras clave:

Derecho al desarrollo, derechos humanos, desarrollo global, desafíos de los países en desarrollo.

ABSTRACT

The right to development is a fundamental right that focuses on ensuring that all citizens have access to the opportunities and resources necessary to develop their potential and contribute to the development of their country. However, in practice, much remains to be done to ensure that all citizens have access to the necessary opportunities and resources. It is important to invest in basic infrastructure, education and training, sustainable agricultural development policies, and to promote citizen participation and consultation with rural communities. In the rural environment, these challenges are even more evident due to the lack of access to basic services and economic opportunities. Specific measures are needed to improve the situation in rural areas and to guarantee the right to development for all citizens. The following research is descriptive and through a comprehensive analysis explores the most important issues in the right to development for citizens.

Keywords:

Right to development, human rights, global development, challenges of developing countries.

INTRODUCCIÓN

El derecho al desarrollo es un derecho fundamental que se refiere a la posibilidad de que todos los ciudadanos tengan acceso a las oportunidades y recursos necesarios para desarrollar su potencial y contribuir al desarrollo de su país. Este derecho se relaciona con una serie de derechos humanos, como el derecho a la educación, el derecho a la salud, el derecho a un trabajo decente, el derecho a una vivienda, entre otros. El derecho al desarrollo se considera un derecho esencial para garantizar un futuro sostenible y justo para todos los ciudadanos (Murdock, 2016).

Sin embargo Jiménez (2018), la realidad es que, en muchos países, aún existen desigualdades significativas en el acceso a estos derechos y recursos, especialmente para aquellos que pertenecen a grupos marginalizados, como las personas pobres, las personas con discapacidad, las personas mayores y las personas pertenecientes a minorías étnicas. Esto puede tener un impacto negativo en el desarrollo económico, social y cultural del país.

El derecho al desarrollo es un derecho humano reconocido por la ONU en su Declaración sobre el Desarrollo de 1986. Este derecho implica que todas las personas tienen el derecho a participar en, contribuir a y beneficiarse del desarrollo económico, social, cultural y político de su país. Es decir, se refiere a la capacidad de las personas para desarrollar su potencial humano en un ambiente libre de discriminación y opresión. Se trata de un derecho fundamental, ya que el desarrollo es esencial para garantizar la realización de otros derechos humanos. Por lo tanto, es un proceso continuo de mejora en las condiciones de vida de las personas, y se considera esencial para garantizar la igualdad de oportunidades, la reducción de la pobreza y la protección del medio ambiente (Foth et al., 2015).

Es así que Eskridge (2001), menciona que el derecho al desarrollo también se habla de la obligación de los Estados de adoptar medidas para promover el desarrollo económico, social y cultural. Esto incluye la adopción de políticas y programas que fomenten el crecimiento económico, la creación de empleo, la reducción de la pobreza, la protección del medio ambiente y la promoción de la igualdad de género. Los Estados también tienen la obligación de garantizar que los beneficios del desarrollo se distribuyan de manera equitativa entre todos los miembros de la sociedad.

Se puede finalizar acotando que se habla de un derecho humano fundamental que se refiere a la capacidad de las personas para desarrollar su potencial humano en un ambiente libre de discriminación y opresión. Se trata de un derecho esencial para garantizar la realización de otros derechos humanos, y los Estados tienen la obligación de adoptar medidas para promover el desarrollo económico, social y cultural, y garantizar que los beneficios del

desarrollo se distribuyan de manera equitativa entre todos los miembros de la sociedad (Bader, 1999).

METODOLOGÍA

Para llevar a cabo este estudio, se realizó una revisión exhaustiva de la literatura disponible en diversas fuentes, incluyendo revistas científicas, libros, publicaciones gubernamentales, informes de organizaciones no gubernamentales (ONG) y documentos oficiales de organismos internacionales. La búsqueda bibliográfica se llevó a cabo en diversas bases de datos electrónicas, como Scopus, Web of Science, PubMed, Google Scholar y SciELO, utilizando una combinación de palabras clave relevantes para el tema, tales como “derecho al desarrollo”, “ciudadanía”, “Ecuador”, “desarrollo humano”, “políticas públicas”, entre otros.

Se aplicaron criterios de inclusión y exclusión para la selección de los documentos a revisar, tales como la relevancia del contenido para el tema de estudio, la calidad de la investigación, la actualidad de la publicación y la fuente de la información. Además, se consultaron expertos en el tema para obtener información adicional y asegurarse de que se cubrieran todos los aspectos relevantes del derecho al desarrollo y la ciudadanía en Ecuador.

La información recopilada se organizó y analizó de manera sistemática, utilizando herramientas de análisis de datos cualitativos y cuantitativos, como el análisis de contenido y el análisis temático. Se identificaron las principales tendencias, desafíos y oportunidades en relación con el derecho al desarrollo para los ciudadanos en Ecuador, y se presentaron los resultados de manera clara y concisa en este artículo.

Cabe mencionar que este estudio tiene limitaciones inherentes, como la disponibilidad limitada de información y la posibilidad de que algunos documentos relevantes no hayan sido incluidos en la revisión bibliográfica. Sin embargo, se hizo todo lo posible por obtener la información más actualizada y relevante para el tema de estudio.

En suma, se puede concluir que se llevó a cabo una revisión exhaustiva de la literatura y se aplicaron criterios de inclusión y exclusión para seleccionar los documentos relevantes para el tema de estudio. La información recopilada se organizó y analizó de manera sistemática, utilizando herramientas de análisis de datos cualitativos y cuantitativos. Se identificaron las principales tendencias, desafíos y oportunidades en relación con el derecho al desarrollo para los ciudadanos en Ecuador.

DESARROLLO

La evolución de los derechos humanos ha sido un proceso continuo a lo largo de la historia. La idea de que todas las personas tienen derechos innatos e inalienables se remonta a las antiguas civilizaciones, pero ha sido en las últimas décadas cuando se ha dado un gran impulso a la

protección y promoción de los derechos humanos a nivel global (Beade, 2012).

Después de la Segunda Guerra Mundial, se creó la ONU con el objetivo de promover la paz y la seguridad mundial, y en 1948 se adoptó la Declaración Universal de Derechos Humanos, que establece los derechos fundamentales de todas las personas, incluyendo el derecho a la vida, la libertad y la seguridad de la persona, el derecho a un juicio justo, el derecho a la educación, entre otros (Norris, 1999).

En los años siguientes, se han adoptado una serie de tratados internacionales y convenios para proteger y promover los derechos humanos, incluyendo la Convención sobre la Eliminación de Todas las Formas de Discriminación Racial, la Convención sobre los Derechos del Niño, y la Convención sobre la Eliminación de Todas las Formas de Discriminación contra la Mujer.

En la actualidad, los derechos humanos son considerados como un elemento esencial para el desarrollo global. La promoción y protección de los derechos humanos se considera un factor esencial para lograr el desarrollo sostenible, ya que garantizar que todas las personas tengan acceso a los derechos fundamentales es esencial para reducir la pobreza, mejorar la educación y la salud, y promover la igualdad de género. Los derechos humanos son también esenciales para garantizar una participación activa y consciente en la toma de decisiones políticas, que es fundamental para el desarrollo democrático y la construcción de sociedades más justas e inclusivas (Li et al., 2023).

En este sentido se puede intuir según Loss (2011), que, la evolución de los derechos humanos ha sido un proceso continuo a lo largo de la historia, y hoy en día se considera que los derechos humanos son esenciales para el desarrollo global. La promoción y protección de los derechos humanos es esencial para lograr el desarrollo sostenible, reducir la pobreza, mejorar la educación y la salud, promover la igualdad de género y garantizar una participación activa y consciente en la toma de decisiones políticas.

El estado actual del derecho al desarrollo varía según el país y la región, pero en general se considera que aún queda mucho por hacer para garantizar que todas las personas tengan acceso a las oportunidades y recursos necesarios para desarrollar su potencial y contribuir al desarrollo de su país (Wallerstein, 2003).

En muchos países, aún existen desigualdades significativas en el acceso a la educación, la salud, la vivienda y el empleo. Muchas personas, especialmente las que pertenecen a grupos marginalizados, como las personas pobres, las personas con discapacidad, las personas mayores y las personas pertenecientes a minorías étnicas, tienen menos acceso a estos recursos y oportunidades que otras personas.

Además, la participación ciudadana en la toma de decisiones que afectan al desarrollo sigue siendo limitada en muchos países. Muchas personas no tienen acceso a la información y las herramientas necesarias para participar activamente en la toma de decisiones, y en muchos casos, las decisiones políticas son tomadas sin tener en cuenta las necesidades y las perspectivas de las personas más vulnerables.

En términos de impacto en la sociedad, estas desigualdades y la falta de participación ciudadana pueden tener consecuencias graves para el desarrollo económico, social y cultural. La pobreza y la exclusión social pueden perpetuarse de generación en generación, lo que puede tener un impacto negativo en la salud, la educación y el bienestar general de las personas. Además, la falta de participación ciudadana puede llevar a decisiones políticas que no son eficaces o justas, lo que puede tener un impacto negativo en el desarrollo a largo plazo (Tully, 1999).

En el entorno rural, el derecho al desarrollo para los ciudadanos puede ser especialmente desafiante debido a la falta de acceso a servicios básicos y oportunidades económicas. Sin embargo, existen medidas y estrategias que se pueden tomar para mejorar la situación. Una de las medidas más importantes es la inversión en infraestructura básica, como carreteras, sistemas de agua y saneamiento, y servicios de electricidad, para mejorar el acceso a servicios básicos y oportunidades económicas para las personas en zonas rurales (Vercelli, 2013).

Otra medida importante es la inversión en educación y capacitación para mejorar las habilidades y el potencial de la fuerza laboral rural, lo que puede impulsar el crecimiento económico a largo plazo. Además, políticas de desarrollo agrícola sostenible y apoyo a los agricultores locales pueden ayudar a mejorar la seguridad alimentaria y el desarrollo económico en las zonas rurales. La promoción de la participación ciudadana y la consulta a las comunidades rurales en la toma de decisiones políticas también es esencial para garantizar que las políticas y programas estén diseñados para satisfacer las necesidades y prioridades de las comunidades rurales (Sean, 1998).

Los países en desarrollo enfrentan varios desafíos importantes al tratar de lograr el derecho al desarrollo para sus ciudadanos. Algunos de estos desafíos son Vizcaino Pacheco (2018):

Pobreza: La pobreza sigue siendo un problema grave en muchos países en desarrollo. La pobreza extrema limita las oportunidades de las personas para desarrollar su potencial y contribuir al desarrollo de su país. Además, la pobreza también puede perpetuar la desigualdad y la exclusión social.

Falta de infraestructura básica: Muchos países en desarrollo carecen de infraestructura básica, como carreteras,

sistemas de agua y saneamiento, y servicios de electricidad, lo que dificulta el acceso a los servicios básicos y limita las oportunidades económicas.

Falta de educación y capacitación: Muchas personas en países en desarrollo no tienen acceso a la educación y la capacitación necesarias para desarrollar sus habilidades y potenciales. Esto puede limitar las oportunidades para el empleo y el desarrollo económico.

Discriminación y exclusión: Muchas personas en países en desarrollo, especialmente las que pertenecen a grupos marginalizados, como las personas pobres, las personas con discapacidad, las personas mayores y las personas pertenecientes a minorías étnicas, enfrentan discriminación y exclusión en el acceso a los servicios y oportunidades.

Falta de participación ciudadana: Muchos países en desarrollo carecen de mecanismos efectivos para garantizar la participación ciudadana en la toma de decisiones que afectan al desarrollo. Esto puede llevar a decisiones políticas que no son eficaces o justas y a una falta de responsabilidad por parte de los líderes políticos.

Cambio climático: El cambio climático es un desafío global que afecta especialmente a los países en desarrollo, donde las poblaciones son más vulnerables a los efectos del cambio climático. Los cambios en el clima pueden afectar negativamente a la agricultura, la producción de alimentos, la salud humana, la seguridad alimentaria y el acceso a agua potable.

Ecuador es un país con una historia compleja en cuanto a derechos humanos, pero ha tomado medidas significativas para mejorar la situación en los últimos años. La Constitución de Ecuador de 2008 reconoce una amplia gama de derechos humanos, incluyendo derechos civiles, políticos, económicos, sociales y culturales. La Constitución también establece el derecho al desarrollo, y se compromete a garantizar el acceso a servicios básicos y oportunidades económicas para todos los ciudadanos (Jiménez, 2018).

El gobierno ecuatoriano ha tomado medidas para mejorar el acceso a la educación y la salud, y ha implementado programas para reducir la pobreza y mejorar la seguridad alimentaria. También ha tomado medidas para proteger los derechos de los pueblos indígenas y las minorías étnicas, y para promover la igualdad de género.

Sin embargo, todavía existen desafíos significativos en cuanto a derechos humanos en Ecuador. La libertad de prensa y la libertad de expresión siguen siendo problemáticas, y existen preocupaciones sobre la violencia y la discriminación contra personas LGBTI. También existen preocupaciones sobre la situación de los derechos humanos en relación con la seguridad ciudadana y la lucha contra el crimen organizado.

Existen varias soluciones y estrategias de políticas que pueden ayudar a lograr un crecimiento económico sostenible (Foth et al., 2015):

- **Inversión en infraestructura:** La inversión en infraestructura, como carreteras, sistemas de agua y saneamiento, y servicios de electricidad, puede ayudar a mejorar la productividad y el crecimiento económico. Además, puede mejorar el acceso a servicios básicos y oportunidades económicas para las personas en zonas rurales o marginadas.
- **Inversión en educación y capacitación:** La inversión en educación y capacitación puede ayudar a mejorar las habilidades y el potencial de la fuerza laboral, lo que puede impulsar el crecimiento económico a largo plazo.
- **Políticas de igualdad:** Las políticas de igualdad, como la promoción de la igualdad de género, pueden ayudar a reducir las desigualdades económicas y sociales, lo que puede impulsar el crecimiento económico a largo plazo.
- **Políticas de protección ambiental:** Las políticas de protección ambiental, como la conservación de los recursos naturales y la reducción de las emisiones de gases de efecto invernadero, pueden ayudar a garantizar un crecimiento económico sostenible a largo plazo.

Es decir que, lograr el derecho al desarrollo para todos los ciudadanos es esencial para garantizar un futuro sostenible y justo. Aunque cada país tiene sus propios desafíos y necesidades, existen medidas y estrategias que se pueden tomar para ayudar a los ciudadanos a lograr su derecho al desarrollo.

Una de las medidas más importantes es la inversión en infraestructura básica, como carreteras, sistemas de agua y saneamiento, y servicios de electricidad, para mejorar el acceso a servicios básicos y oportunidades económicas para las personas en zonas rurales o marginadas. Otra medida importante es la inversión en educación y capacitación para mejorar las habilidades y el potencial de la fuerza laboral, lo que puede impulsar el crecimiento económico a largo plazo.

Además, las políticas de igualdad y protección ambiental pueden ayudar a reducir las desigualdades económicas y sociales y garantizar un crecimiento económico sostenible a largo plazo. La promoción de la participación ciudadana en la toma de decisiones políticas es fundamental para garantizar que las decisiones se tomen teniendo en cuenta las necesidades y perspectivas de las personas más vulnerables.

Finalmente, es importante seguir trabajando en la promoción y protección de los derechos humanos, especialmente para aquellos grupos más vulnerables, para garantizar que todas las personas tengan acceso a los derechos fundamentales y las oportunidades necesarias para desarrollar su potencial y contribuir al desarrollo de su país.

CONCLUSIONES

El derecho al desarrollo es un derecho fundamental que garantiza que todos los ciudadanos tengan acceso a las oportunidades y recursos necesarios para desarrollar su potencial y contribuir al desarrollo de su país.

En Ecuador, la Constitución de 2008 reconoce una amplia gama de derechos humanos, incluyendo derechos civiles, políticos, económicos, sociales y culturales, y también establece el derecho al desarrollo.

Aunque el gobierno ecuatoriano ha tomado medidas para mejorar el acceso a la educación y la salud, y ha implementado programas para reducir la pobreza y mejorar la seguridad alimentaria, todavía existen desafíos significativos en cuanto a derechos humanos en Ecuador, como la libertad de prensa y la libertad de expresión, la violencia y la discriminación contra personas LGBTI y los derechos humanos en relación con la seguridad ciudadana y la lucha contra el crimen organizado. Es importante seguir trabajando para garantizar el derecho al desarrollo para todos los ciudadanos en Ecuador.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Bader, V. M. (1999). Citizenship of the European Union. Human Rights, Rights of Citizens of the Union and of Member States. *Ratio Juris*, 12(2), 153-181.
- Beade, I. (2012). Ciudadanos activos y pasivos. Un análisis crítico de las reflexiones kantianas acerca del derecho de ciudadanía. *Revista de Filosofía*, 44(132), 83-104.
- Eskridge, W. N. (2001). The relationship between obligations and rights of citizens. *Immigr. & Nat'lity L. Rev.*, 22, 593.
- Foth, M., Brynskov, M., & Ojala, T. (2015). *Citizen's right to the digital city*. Springer.
- Jiménez, M. F. C. (2018). Modelo para analizar la incidencia del capital social en el desarrollo humano en Bogotá, DC. *Criterio Libre*, 16(29), 183-202.
- Murdock, G. (2016). Citizens, consumers, and public culture. En . Skovmand and K.C. Shroder (eds), *Media cultures*. (pp. 17-41). Routledge.
- Norris, P. (1999). *Critical citizens: Global support for democratic governance*. Oxford.
- Li, H., Chen, K., Yan, L., Yu, L., & Zhu, Y. (2023). Citizenization of rural migrants in China's new urbanization: The roles of hukou system reform and rural land marketization. *Cities*, 132.
- Loss, C. P. (2011). *Between citizens and the state*. In *Between Citizens and the State*. Princeton University Press.

Sen, A. (1998). Las teorías del desarrollo a principios del siglo XXI. *Cuadernos de economía (Santafé de Bogotá)*, 17(29), 73-100.

Tully, J. (1999). The agonistic freedom of citizens. *Economy and Society*, 28(2), 161-182.

Vercelli, A. (2013). La participación ciudadana en la era digital. Análisis de las tecnologías digitales que se utilizan para la gestión de derechos ciudadanos. *Virtuallis*, 4(7), 115-129.

Vizcaíno Pacheco, E. L. (2018). *Introducción al derecho: una propuesta jurídica y pedagógica para comprender el derecho*. Editorial Universidad del Atlántico.

Wallerstein, I. (2003). Citizens all? Citizens some! The making of the citizen. *Comparative studies in society and history*, 45(4), 650-679.